

## **Contribution du Centre Saint Hugues de Biviers à la réflexion en vue de la 2<sup>ème</sup> assemblée du synode des Evêques**

Le centre spirituel Saint-Hugues s'est senti concerné par le document « SECRÉTAIRERIE GÉNÉRALE DU SYNODE XVI ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE DU SYNODE DES ÉVÊQUES » qui appelle à inclure dans la réflexion « les responsables d'Associations de laïcs » et à se concentrer sur le « comment ». Nous avons entendu la demande d'identifier « les chemins à suivre et les outils à adopter dans les différents contextes et circonstances, en valorisant l'originalité de chaque baptisé (...)»

Saint-Hugues est un centre spirituel de la Communauté de Vie Chrétienne, dont le projet est d'offrir à l'Eglise et au monde un lieu de ressourcement, de retraites et d'accompagnement spirituel selon les Exercices spirituels d'Ignace de Loyola. Saint-Hugues est au service d'une Eglise ouverte à tous, accueillant chacun là où il en est, à tous âges et étapes de la vie, en ouvrant à la Parole de Dieu pour qu'elle œuvre en chacun sur un chemin de croissance et de liberté.

Nous nous proposons d'évoquer trois points :

- 1- Le prendre soin des bénévoles.
- 2- L'articulation des rôles entre les ministres ordonnés, et les laïcs en charge.
- 3- La conversation dans l'Esprit comme outil régulier pour un « sentir commun » entre les parties prenantes au sein du centre.

### **1- Le prendre soin des bénévoles**

*Enjeux* : le centre Saint-Hugues ne pourrait fonctionner sans les très nombreux bénévoles qui œuvrent dans ce lieu avec des missions allant du fonctionnement matériel de la maison, à l'accompagnement spirituel. Ils sont le visage de la maison et forment avec les quelques salariés la « communauté de Saint-Hugues ».

*Moyens utilisés* :

#### L'appel généralisé

- Un appel permanent, personnalisé à rejoindre une communauté, en repérant les charismes à partir de là où la personne en est,
- Un appel en liberté, qui met en mouvement, sans pression : il pourra résonner plus tard ou autrement,
- Un appel dont chacun se sent responsable, y compris les bénévoles récemment appelés et qui sont appelants à leur tour.

#### L'attention à la croissance humaine et spirituelle de la personne et de la communauté

- Temps spirituel proposé à chaque bénévole séjournant plusieurs jours,
- Des formations, des temps d'échange d'expérience, de circulation de la parole,
- Des week-ends ou journées pour faire corps par type de service, vivre des moments de convivialité, fraternité, prendre soin les uns des autres, fêter la joie d'être ensemble,
- Des temps pour prendre soin de notre relation ensemble au Christ : prier, célébrer avec des bénédictions, envois,
- Au quotidien, une vigilance à un climat de bienveillance, de confiance, d'attention mutuelle.

*Fruits* :

Chacun se sent à sa place, partie prenante d'un projet qui nous dépasse et se vit ensemble, heureux de servir dans cette maison commune.

Un attachement au lieu et à la mission, un sentiment fort d'appartenance à une communauté, de faire Eglise, une fidélité, une belle créativité, une grande générosité.

## **2- L'articulation des rôles entre les laïcs en charge, et les ministres ordonnés**

La responsabilité du centre est confiée à des laïcs, en charge de la gestion, de l'animation, et très présents dans l'accompagnement spirituel. Ils sont bénévoles ou salariés. Une religieuse ignatienne est présente une semaine par mois avec une mission d'accompagnement spirituel et de supervision. Deux jésuites sont envoyés par la Compagnie de Jésus au service à Saint-Hugues et habitent sur place.

*Enjeux* : que chacun se sente bien dans sa responsabilité, et respecté. Une organisation prophétique valorisant la co-responsabilité différenciée entre tous les membres du peuple de Dieu.

*Moyens* : reconnaissance du rôle spécifique de chacun, tout en permettant de bénéficier des apports de tous sans cloisonnement. Ainsi des jésuites participent : (i) au CA de Saint Hugues, (ii) à la réunion hebdomadaire d'équipe, (iii) aux pôles de réflexion « liturgie », « accompagnateurs », « retraite montagne », « écologie », sans en être responsable, (iv) au conseil d'animation et à l'élaboration de nouvelles propositions de retraites au même titre que les bénévoles, (v) à la vie communautaire, en particulier des résidents (salariés, bénévoles, religieuse et jésuites).

Tous (salariés, résidents, bénévoles, jésuites,) prennent leur tour dans la responsabilité de la prière de laudes quotidienne.

Les ministres ordonnés sont pleinement disponibles pour leur ministère sacerdotal en particulier pour l'eucharistie quotidienne et pour le sacrement de réconciliation de plus en plus demandé. Comme jésuites, ils participent à la formation continue et la supervision des accompagnateurs spirituels.

Ils encouragent la co-responsabilité des laïcs, hommes et femmes, en leur demandant, à l'occasion, de commenter la Parole de Dieu au cours d'eucharisties.

*Fruits* : les ministres ordonnés ont le sentiment de servir selon leur charisme ; les laïcs sont impliqués dans une organisation non cléricale qui les déplace (prise en charge de la prière, de l'animation et l'accompagnement spirituel des retraites), les responsabilise dans leur vie spirituelle, leur donne de l'espérance pour l'Eglise et l'envie d'en témoigner.

## **3- Le « Cœur de Saint Hugues », lieu de conversations dans l'Esprit pour un « sentir commun »**

*Enjeux* : cohésion autour de la mission, à l'écoute de l'Esprit

*Moyen* : chaque trimestre, le « Cœur de Saint-Hugues » est réuni pendant une demi-journée. Il est composé de membres permanents ou invités appelés parmi tous ceux qui œuvrent à Saint Hugues (salariés, jésuites, résidents, bénévoles, membres du CA). Ces personnes sont choisies pour leur capacité à sentir plus large que leur propre mission, ouvertes sur l'extérieur pour sentir aussi la vie du monde, dans l'esprit d'une « église en sortie ».

Les participants se mettent à l'écoute les uns des autres et de l'Esprit, par une conversation dans l'Esprit, sur une question de la vie de Saint Hugues (l'accueil de l'imprévu, l'attention à la rencontre, l'attention aux pauvretés, tension entre gratuité évangélique et efficacité, écologie ...), les concernant tous, en vue d'un sentir commun.

Ce temps est gratuit, ce n'est pas un lieu de décision, mais il aide les instances de décision du Centre. L'accompagnatrice du centre anime cette conversation.

*Fruits* : Une communauté unie de personnes aux différents charismes, réunies pour la mission de Saint Hugues. Une attention à l'intégration des nouveaux venus. Une prise de recul, une reconnaissance de l'action de l'Esprit, une inspiration et une motivation accrue pour œuvrer au quotidien.

\*\*\*

**Nous sommes disponibles pour partager ces trois chemins et outils avec d'autres lieux ecclésiaux et associatifs.**